

HORAS DE DESPACHO
Redacción: desde las cuatro de la ma-
ruga a las 10 de la noche.
Administración: desde las 7 mañana a
las 7 de la noche.

TELÉFONO 27

Oficinas: Conquistador, 30

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1898

Miércoles 21 de Septiembre

PRECIOS DE APOÑO

	ESPAÑA	EXTRANJERO	ULTRAMAR
España	1	2	5
Extranjero (Unión Postal)	2	0	0
Ultramar	1	5	0

Número suelto . . . 5 cts.

Id. atrasado . . . 10 .

Un estudio importante

Sr. Director de LA ALMUDAINA

Mi querido amigo: No sé si tendrá V. noticia de un libro italiano muy reciente, titulado *El Militarismo*, y publicado en Milán por Guillermo Ferrero. Yo acabo de leerlo y si no atendera a que este libro está informado por un ateísmo que da frío, pues en él solo una vez y por casualidad se nombra a Dios, lo traduciría todo entero, para conocimiento y solaz de cuantos se dedican al estudio de los problemas sociales en nuestra patria. Es *El Militarismo* un estudio político-social magnífico y muy completo, una crítica fina y penetrante de la constitución interna del Estado moderno, y su tendencia, la reducción del militarismo exagerado, que arruina los pueblos y es rémora constante del bienestar de la humanidad.—La guerra es el germen de todos los dolores, la maestra de todas las injusticias, la madre de toda tiranía.—La paz es el supremo bien.—¡Lástima grande, amigo mío, que después de esto, que tan hermoso es, no se abraza el autor con la civilización cristiana y fie el triunfo de tan grandes ideales en la perfección de la humanidad por sí misma y no mediante Dios, única perfección y único dispensador de la justicia!

Esto no obstante, algo hay en el libro tan bueno y tan digno de ser conocido, que no puedo resistir a la tentación de traducir toda una conferencia—porque de diez conferencias se compone el libro—y ofrecérsela a V. para LA ALMUDAINA. Es un pequeño estudio del *cesarismo* y *el militarismo francés* de hoy día y a mi entender tiene tanto parecido con el estado político social de nuestra patria, que sólo cambiando algunos nombres y salvo alguna que otra diferencia de natura y origen, puede ser aplicado a España. En este sentido, pues, tiene verdadero interés para los lectores de LA ALMUDAINA y en tal supuesto, ahí va:

Militarismo y cesarismo en Francia

¿Qué cosa es la Francia, política y socialmente considerada? Se contestará: «Una república». Pero «república» es palabra vaga, que ha significado mil diversas cosas en la historia y hoy mismo todavía significa muchas. Es preciso, pues, penetrar, haciendo caso omiso de las apariencias, la esencia de las cosas, si se quiere comprender la política militar de la nación que ha sostenido las más grandes guerras del siglo y a la cual se debe principalmente, que el militarismo de la Europa continental sea tal cual es hoy.

Francia parece ser una república parlamentaria y democrática, bajo la base del sufragio universal. Pero la constitución republicana de esa nación es hoy, como lo fueron en el pasado la monarquía y el imperio, la corteza que cubre un tronco y una médula antigua, cuya esencia ha cambiado poco en este siglo: un cesarismo de carácter militar. Francia, es todavía, para muchos, el país de las sorpresas y de las enigmas; un país mal conocido, mal juzgado, admirado o despreciado, siempre desatinadamente, por conservadores y por revolucionarios, porque casi nadie ha penetrado la naturaleza del cesarismo por el cual es gobernada aquella nación. El estudio del militarismo francés nos dará a conocer la estructura y la vida de este sistema social.

Aun cuando la Francia sea el país de las grandes revoluciones y muchas gentes crean que «revolución francesa» y «democracia, libertad, justicia» son palabras que significan una misma cosa, las ideas más netamente militaristas tienen aun hoy día una notoria popularidad en la nación francesa, especialmente entre las clases cultas. Si por un verdadero sentimiento de justicia empieza a ser considerada la guerra, justa y hermosa únicamente cuando se emprende para la «defensa» de un derecho, la opinión y el sentimiento de la Francia ilustrada son todavía los más genuinamente belicosos y menos templados por morales consideraciones. Se entiende allí que para un pueblo es glorioso emprender guerras y ganarlas, independientemente de los motivos que las enciendan; que en el saber imponer la fuerza de las propias armas a otros

pueblos consiste una de las grandezas de la nación que el poder y la gloria de Francia crecen con el crecer de su territorio, es decir, en proporción del número de kilómetros cuadrados que suma su superficie. La política que tienda a la anexión de nuevos territorios en Europa ó, —puesto que la empresa se va haciendo siempre más difícil en Europa—En Asia y en África, esta es política buena *per se*, como que aumenta la gloria y el poder de la patria, política a cuyo servicio deben ser ordenadas la fuerza de las armas y la del dinero, y a la cual nadie debe oponer en nombre de los principios morales.

Que esto sea el verdadero estado de ánimo de la Francia ilustrada, aparecerá claramente de cuanto iremos exponiendo. Por de pronto, hemos de observar que este estado de ánimo no puede ser efecto del caso ó de una especial naturaleza de los franceses, por efecto de la cual estos nazcan todos con el diablo en el cuerpo y con una sanguinaria pasión por la pelea. Las ideas y los sentimientos colectivos que llenan el alma de un pueblo por toda una edad histórica, no penden en el vacío suspendidos de la nada, no nacen y se mantienen de sí mismos, por su propia fuerza. Su generación y su existencia guardan siempre una necesaria relación con una especial estructura social, como los sonidos de una música tienen relación necesaria con el mecanismo material de uno ó más instrumentos. Un ciego, junto al cual tocara un pianista, podría creer que los sonidos nacen y vibran en el aire de por sí, sin relación con toda la estructura de cuerdas mecánicas y martillos percusores; pero cuando una idea y una pasión ocupan por toda una edad el alma de un pueblo, nos mostraríamos ciegos de espíritu si las creyésemos nacidas y existentes por su propia esencia, independientes de toda estructura social que sea para ellas lo que para la música es el instrumento. La estructura social, base del militarismo francés, es el cesarismo parlamentario.

II

Toda idea, verdadera ó absurda, es como una hoguera, que para durar en una sociedad sin apagarse poco a poco, necesita de un grupo de hombres que la estén alrededor, atentos a afizarla. También la idea de la gloria militar tiene en Francia su colegio de atizadores, encargados de alimentar el fuego, y este colegio es la burocracia civil y militar, el cuerpo de los 400.000 funcionarios gubernativos y de los 127.000 funcionarios departamentales y comunales, que reciben todos juntos, por estipendio, 637 millones de francos al año, unidos los cuales a los 200 millones que importan las pensiones pasivas a los veteranos del ejército burocrático, arroja la suma de 837 millones, que el personal de la pública administración cuesta a la Francia.

Esta burocracia se va renovando, en gran parte, por elección de la clase media, se refuerza con alguna recluta venida de la aristocracia y de entre el pueblo y se gerarquiza con un sistema de concurrencia—las promociones—en que la intriga tiene, por lo menos tanta parte como el mérito; pero que, en cambio, es democrático porque ningún privilegio de nacimiento le es reconocido a ninguno. Esta burocracia, no es solamente el instrumento necesario para el gobierno del país: es también un medio para dar vida a una parte de la clase media. La burocracia francesa no fué creada por los hombres para servir a Francia, sino que Francia fué creada por Dios para servir a su burocracia: este es el principio basado en los hechos y hasta un cierto punto reconocido también por la opinión pública, la cual permite que los funcionarios sean aumentados indefinidamente, hasta mucho más allá del número que sería necesario para administrar bien, pero con parsimonia, el Estado.

Aunque la mayor parte de esta burocracia no sea espléndidamente pagada, las familias de la clase media cifran su ambición en contar entre los suyos con uno de esos funcionarios subprefectos, oficiales del ejército, empleados de un ministerio, y hacen los imposibles para que sobre la familia caiga por este conducto un rayo del gran sol que ilumina el país: el Esta-

do. De todos modos, si este cuerpo augusto está constituido democráticamente, no está, sin más ni más, abierto a todos, ya que no se puede entrar en él sino sujetándose al rito y á través de un noviciado, el noviciado de todas las escuelas públicas, gimnasios, liceos, universidades, escuelas técnicas y militares, cuyos diplomas dan derecho a ser admitidos a concurrir a los mejores destinos, lo cual, en la práctica, significa que los mejores puestos se guardan para la clase acomodada.

Esta administración, que fué creada por Napoleón I, sobre el diseño esbozado por la Convención, como instrumento para aplicar su vasto cesarismo despótico, ha sobrevivido a la ruina de su autor y ha recogido la herencia del poder, perpetuando la tradición del cesarismo y perfeccionándola, bajo aparente mudanza exterior, en el cesarismo parlamentario de nuestros días. Napoleón pensaba asegurar la continuidad de la política y de la administración fijando el sumo poder de ella en su propia familia: sueño fútil que los acontecimientos desvanecieron! Diversas familias subieron y bajaron del trono de Francia, diversos gobiernos triunfaron y cayeron durante este siglo; pero la continuidad política y administrativa jamás fué interrumpida por las revoluciones, porque la burocracia permaneció y en torno de ella se reconstituyó siempre y rápidamente aquel cesarismo, por el cual Francia se gobierna desde tanto tiempo.

Por la tercera vez Francia tiene una república, en la cual la soberanía es reconocida toda entera en el pueblo mediante el sufragio universal, y el Parlamento, elegido por el pueblo, es el que hace las leyes é indica los ministros y el presidente de la república. Sin embargo, no se debe creer que el gobierno actual sea, en su esencia, distinto del de Napoleón III. La revolución del 4 de Septiembre de 1870 destruyó el imperio, pero no la administración y sus tradiciones de gobierno, las cuales, en torno de la revolución, reconstituyeron prontamente, al acabarse la guerra, y adaptándola a las formas parlamentarias, el mismo cesarismo oligárquico que había regido la Francia bajo Napoleón III.

Es error comunísimo y funestísimo creer que el grado de libertad y de perfección social que alcanza un pueblo se ha de medir por la aparente constitución democrática del gobierno: la verdadera medida debe buscarse en la progresiva energía con que la opinión pública impone a un gobierno una política y una administración cada vez más justas. La naturaleza de un gobierno no se ha de definir, como muchos creen todavía, fundándose en el modo con que las personas que lo componen son elegidas,—formalidad mentirosa las más de las veces,—sino por el espíritu de su administración: gobierno que es oligárquico cuando el Estado favorece pequeños grupos, familias ó personas en daño de los demás; que será siempre más democrático y liberal cuanto más procure el Estado ejecutar mejor la justicia, reconociendo los derechos y sancionando los deberes de cada grupo social respecto de los otros grupos y respecto de la sociedad entera. Si un gobierno pospone el bien de todos al bien de unos pocos, poco importa que la mayoría asienta a tal conducta y por medio de uno de los mil engaños políticos inventados por los hombres venga a dar sanción formal a tal política: un gobierno así, será, realmente, un gobierno tiránico y oligárquico.

Por la traducción,
ANGEL RUIZ Y PABLO

(Continuad.)

Congreso de la prensa

La Comisión organizadora del Congreso de la Prensa, que se reunirá en Lisboa en los últimos días del corriente mes, ha acordado el siguiente programa:

Día 26 de Septiembre.—Apertura solemne del Congreso, bajo la presidencia del rey D. Carlos de Braganza, que dirigirá un saludo a los congresistas.—Reunión de secciones.—Primera sesión en pleno.—Por la noche, á las nueve, recepción en honor

de los congresistas, en la Cámara Municipal.

Día 27.—Segunda sesión del Congreso en pleno.—Excursión á Cintra y lunch, ofrecido por la Asociación de la Prensa, en el castillo de la Pena.

Día 28.—Excursión en vapor á Cascaes, á las doce de la mañana.—Recepción en el Palacio Real de Cascaes, á las dos de la tarde.—Por la noche iluminaciones en el Tajo.—Regreso á Lisboa por la vía férrea.

Día 29.—Reunión del Congreso en secciones y sesión de clausura.—Por la tarde, corrida de toros.

Día 30.—Excursión á Thomar en tren especial.—Visitas á las fábricas.—Almuerzo en el claustro del convento del Cristo, ofrecido por las Asociaciones Comerciales é Industrial de Lisboa.

Día 1.º de Octubre.—Visita á los edificios notables de la ciudad de Lisboa.—Por la noche, banquete de despedida en el teatro de San Carlos.

Día 2.—Partida á Oporto.—Recepción en la estación de esta población.

Día 3.—Visita á los grandes almacenes de Villa Nueva de Gaya.—Recepción en los salones de la Bolsa, por la Cámara Municipal y las Asociaciones Comercial é Industrial.—Visita á Leixóes.—Banquete en el Palacio de Cristal.

Día 4.—Excursión á Regoa.—Lunch en la quinta *Vesubio*, ofrecido á los congresistas por el Sr. D. Antonio Bernardo Ferreira.—También la Asociación de periodistas de Oporto prepara algunos festejos en obsequio de los congresistas, durante su estancia en la ciudad de Oporto.

La comisión de París

Comisionados españoles

La *Gaceta* del domingo publica, el siguiente real decreto de la Presidencia del Consejo de ministros:

«En cumplimiento de lo estipulado en el art. 5.º del Protocolo firmado en Washington el día 12 del mes de Agosto último por mi plenipotenciario y el de los Estados-Unidos de América;

De acuerdo con el parecer de mi Consejo de ministros;

En nombre de mi Augusto hijo S. M. el Rey D. Alfonso XIII, y como Reina Regente del reino.

Vengo en nombrar mis plenipotenciarios, para proceder con los nombrados al efecto por el presidente de los Estados Unidos de América á la negociación y conclusión de un tratado de paz entre España y los mencionados Estados Unidos, á don Eugenio Montero Ríos, presidente del Senado, exministro de la Corona; don Buenaventura Abarzuza, embajador y ministro de la Corona que ha sido, senador del reino; don José Garnica y Diaz, magistrado del Tribunal Supremo de Justicia y diputado á Cortes; don Wenceslao Ramirez y de Villaurrutia, mi enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de primera clase cerca de su majestad el Rey de los belgas, y don Rafael Cerero y Saenz, general de división, comandante general de Ingenieros del primer cuerpo de ejército.

Dado en Palacio á diez y siete de Septiembre mil ochocientos noventa y ocho.—*Maria Cristina*.—El presidente del Consejo de ministros, *Práxedes Mateo Sagasta*.»

Más dilaciones

La prensa, los Centros económicos, las Cámaras de Comercio, Comisiones y particulares, han demostrado la impopularidad del impuesto del 3 y 1/2 por 100 á la exportación; y esa impopularidad y lo absurdo de tal recargo, fué reconocido por el Gobierno, mostrándose éste dispuesto á suprimirlo en vista de la unanimidad de la protesta, y admitido como indiscutible el perjuicio que con tal medida se causa al comercio de exportación.

Los gobernantes, atendidas las razones que para suprimir el impuesto se adujeron, aplazaron la supresión para cuando se abrieran las Cortes. Se abren éstas y, en efecto, el decreto no aparece, y el ministro que entiende en el asunto aplaza nuevamente para fines de mes la abolición del 2 y 1/2 por 100.

Así son nuestros hombres de gobierno. Trátase de gravar con recargos ó de obstruir el tráfico con disposiciones más ó menos lesivas, y, aunque sea transgrediendo las leyes, realizase el deseo sin dilación alguna. Y cuando, como sucede ahora, la opinión pública reclama algo que convenga á los intereses del país, entonces las leyes, los compromisos, la seriedad de los hechos consumados, y la del ministro, y mil cosas por el estilo, son otros tantos obstáculos que se oponen á complacer las demandas de esa opinión.

La agricultura que, presa de la usura y combatida por malas cosechas, ó lesionada por plagas ó fenómenos meteorológicos que destruyen sementeras, plantas, arbolado y edificios; la industria, limitada en su labor productora por falta de mercados á donde acudan sus productos; y el comercio, limitado en su gestión de propaganda y de desarrollo de todas las actividades por la total carencia de centros de consumo, se ven desatendidos en sus demandas.

Esos tres esenciales elementos de la riqueza pública, agobiados además por toda clase de impuestos, apenas pueden ya sostenerse; y no sólo los abruman con nuevos gravámenes, sino que se les impide, con el tan debatido 2 y 1/2 por 100, el natural desahogo que con la exportación obtendrían. Y, á pesar de esto, no se quiere atender á lo que tales factores reclaman, posponiéndose sus sagrados intereses al capricho ó á las pasiones de un hombre que, aun siendo ministro, no está libre de esos sentimientos que todo lo perturban y todo lo malean.

Preciso será, en vista del nuevo plazo dado por el señor Puigserver, esperar á que llegue la fecha fijada, si bien es extraño que un asunto tan claro, y hasta la saciedad discutido, sea objeto de esas dilaciones, incomprensibles en momentos como los actuales, en que por las críticas circunstancias que el país atraviesa, tan contrariadas se encuentran todas las iniciativas, y tan limitado en todos sentidos el tráfico en general.

Esperemos, pues, á que el ministro tenga á bien dar al problema la solución que el país productor reclama, y á fin de que no se olvide de su ofrecimiento, porque en la balumba de asuntos que distraen la atención del gobernante todo es posible, precisa que no falte quien le recuerde el compromiso contraído.

(De El Diario Merantil).

Cosas de Marina

Los ascensos

Acerca de esto dice *La Correspondencia Militar*:

«Suspéndanse los ascensos de la armada mientras ésta no tenga una organización sólida, hemos dicho.

Y el señor Auñón, que además de resultar un detestable ministro de Marina es el espíritu de la contradicción gráficamente personificado, continuó poniendo decretos á la firma de su majestad la reina con irritante persistencia.

Amortícense las vacantes que ocurren en el estado mayor general de la armada, clamamos en el mismo artículo.

Y en efecto, to las las vacantes que desde el desastre de Santiago se han podido amortizar diéronse al ascenso, porque el señor Auñón es así, muy tenaz para aquello que le conviene.»

El *Nacional* añade por su parte:

«Para asegurarse la vida perdurable que se promete, el gobierno ha puesto ya sus manos en la obra regeneradora con que ha de hacernos felices, y ha empezado por donde más pecado habla, por la marina.

Para ver cómo los ministros quieren vivir con la opinión y cómo se apresuran á satisfacerla en las cosas que más le han hecho clamar, basta leer los datos interesantísimos que publica *El Imparcial* acerca del personal de la armada.

El capitán Auñón sigue haciendo combinaciones como si nada hubiese ocurrido, para que el Estado, sin un solo barco útil, continúe pagando un presupuesto de marina costosísimo.»

El primer viaje del «Lepanto»

Sobre este viaje *El Liberal* de Madrid dice lo siguiente:

«El día 5 del corriente salió a la mar el crucero *Lepanto*, creemos que por orden superior, para componer en Cádiz la artillería. Como sus tripulantes han llegado a puerto, y han podido, por consiguiente, contar algunas peripecias del viaje, vamos a entresacar lo más notable de dicha relación, para que después el lector pueda juzgar si hay responsabilidades que exigir contra quien debe hacerlo, y para que juzgue también quiénes pagan el pato de esa impunidad.

A las dos de la tarde, próximamente, se hizo a la mar el buque, con tiempo bellísimo y claro y dos calderas encendidas; todo fué bien hasta las cuatro de la mañana del día 6, en que se notó una gran cantidad de agua, que amenazaba inundar las máquinas, para lo cual se pusieron en movimiento ocho bombas de vapor y dos de mano, movidas por dieciocho hombres, sin resultado, pues tan pronto se rotaba un desenso como un aumento en el nivel.

En esta situación arrumbó el buque hacia Málaga, por si era necesario arribar: se mandó que se moderase la máquina para que no fuese necesaria tanta agua para refrescarla, pero al ingeniero de la Maquinista Terrestre, creemos, si no estamos mal informados, que no le pareció bien esta operación, por temor a averías de otra clase.

Enfrente de Málaga se vió que descendía algo el nivel, en vista de lo cual siguió el viaje, pues además no hubiera convenido entrar en Málaga, porque medio cabrestante estaba roto desde Cartagena con cuya avería salió el buque a la mar y era expuesto el fondear.

Por fin, frente a Cádiz la inundación tomó proporciones tales, que el agua llegó a los ceniceros de las calderas encendidas, con riesgo de provocar una explosión, ó por lo menos, apagar los fuegos de dichas calderas. A duras penas, y á toda prisa, entró el buque en la barraca, en donde varados en fango, quedó en seguridad, empleando *cuarenta y ocho horas*, con todos los medios de que disponía el buque, en vaciar el agua que había inundado las máquinas y calderas.

Estas funcionaron también, que anduvo el buque á razón de ocho y media millas, y consumieron en día y medio 3.695 litros de aceite.

En Inglaterra y en todas partes, los buques no pueden salir á la mar sino después de haber sido entregados y recibidos oficialmente por el Gobierno, que suele hacer cumplir los contratos á constructores de máquinas é ingenieros constructores de buques.

En España se suele mandar que salgan los buques, como el *Lepanto*, y después se exigen responsabilidades... á los que en ellos pierden la vida.

Un viaje en las condiciones en que lo ha hecho el *Lepanto*, sólo tiene explicación en el raro fenómeno de que los buques no se concluyen en España, como no vayan rodando de Arsenal en Arsenal, para aprovechar las prisas de última hora.

Una fiesta en el «Pelayo»

Dicen del Ferrol á *La Voz de Galicia*:

«En el acorazado *Pelayo*, que se encuentra todavía varado en el dique de San Julián, hubo ayer una fiesta íntima, á la que asistieron las distinguidas familias del almirante (Cámara, de algunos jefes de la escuadra y de otros del departamento).

Por carecer de datos en el momento que escribimos no detallamos más dicha fiesta, que, á pesar de su carácter íntimo, tenemos entendido que estuvo brillantísima.»

Más vale así.

La cuestión Dreyfus

Paris.—Se atribuye grande importancia al Consejo de ministros que se celebrará hoy, pues en él se dará cuenta de la ponencia del ministro de Justicia acerca del asunto de la revisión de la causa Dreyfus.

Como la mayoría de los ministros son partidarios de la revisión, es probable que el de la Guerra provoque una crisis. Se espera, sin embargo, que se produzca un cambio en la actitud de la mayoría de los ministros si el dictamen del de Justicia demuestra claramente la culpabilidad de Dreyfus.

Suponen algunos periódicos de oposición que el presidente del Consejo quería aprovecharse de este asunto para derribar al de la República, pero que éste ha logrado echar por tierra los planes del señor Brisson, quien está condenado á perder el poder tan pronto como las Cámaras reanuden sus tareas.

Los ministeriales niegan, no obs-

tante, que hayan surgido discrepancias entre los señores Faure y Brisson.

Solución

Paris 17.—El Consejo de ministros ha resuelto la revisión.

Créese dimita el ministro de la Guerra.

Crisis ministerial

Paris 17.—En el Consejo de ministros ha surgido, como se esperaba, la crisis después de larga y se supone que acalorada discusión, habiéndose observado que el general Zurlinden, ministro de la Guerra, y el señor Tillaye, de Obras públicas, abandonaron el salón mucho antes que sus compañeros.

Se sabe que el Consejo de ministros ha autorizado al de Justicia, señor Sarrien, para que proceda á reunir desde luego á la comisión dependiente de aquel departamento ministerial para la revisión del proceso Dreyfus.

Dimisión del general Zurlinden

Paris 17.—El general Zurlinden ha dirigido al presidente del ministerio, señor Brisson, la siguiente carta.

«Tengo el honor de suplicaros aceptéis mi dimisión del cargo de ministro de la Guerra. Un profundo estudio del expediente Dreyfus me ha persuadido sobradamente de su culpabilidad, para que pueda aceptar como jefe del ejército solución alguna que no sea la de mantener en toda su integridad la sentencia.

Dignaos, etc., Zurlinden.»

Solución de la crisis

Paris 17.—Después del Consejo de ministros celebrado esta mañana, y en el que presentaron sus dimisiones los ministros de la Guerra y Obras Públicas, ha vuelto á celebrarse otro, del que han salido resueltas las dificultades que se imaginaba existirían para la reconstitución del gabinete.

Por la mañana se había llamado por teléfono á Lille al general Chanoine, comandante de la primera división de aquel ejército.

El general Chanoine llegó por la tarde á Paris, dirigióse inmediatamente al Eliseo, y después de conferenciar durante una hora con el presidente de la República, ha aceptado la cartera de Guerra.

Asimismo ha sido nombrado ministro de Obras Públicas el senador M. Godin.

El general Zurlinden vuelve á ocupar el gobierno militar de Paris.

El nuevo ministro de la Guerra tiene nueve y tres años de edad, procede del arma de caballería y formó parte del cuarto militar de M. Carnot.

Revisión inmediata

Paris 17.—El ministerio reconstituido llevará inmediatamente á cabo la revisión de la causa Dreyfus.

Al efecto de la comisión consultiva, en vista de la petición de la revisión, comenzará á estudiar el miércoles próximo el expediente.

La modificación ministerial es objeto de animados comentarios. La renta francesa, que había bajado á primera hora de la Bolsa, ha ganado después 20 céntimos.

Pronósticos políticos

Leemos en *El Liberal*: «Terminadas las deliberaciones y ultimado el tratado de paz en el próximo mes de Octubre, el gobierno americano dará cuenta del mismo á las Cámaras.

El señor Sagasta se propone abrir las Cortes muy entrado el mes de Noviembre, acaso en Diciembre ya, para darles también cuenta del tratado de paz entre España y los Estados Unidos.

No espera el jefe del Gobierno que ese período parlamentario sea mucho más largo del que ha terminado ayer aunque sabe muy bien que no puede ser tan microscópico.

Y discutidas entonces la guerra y la paz en sesiones públicas con cuanta amplitud deseen las oposiciones, y cerradas nuevamente las Cortes—por última vez acaso, durante la presente dominación fusionista—vivirá aún el Gobierno algunos meses, hasta que en la primavera se considere llegado el momento de que el partido que acaudilla el señor Silvela prepare sus elecciones generales, si no es que el señor Silvela y los políticos monárquicos entienden entonces que el partido conservador puede servir mejor al país, entrando en el poder al terminar el verano de 1899.

Claro es que de nada de esto puedo responder.

Nada de esto tampoco puede asegurar el Gobierno liberal.

Lo que sí puede asegurarse es que si en estos meses ocurriera una crisis—como es probable—no será para

que al señor Sagasta suceda en la presidencia del Consejo de ministros ningún personaje del partido liberal.

Si éste continúa, en el poder, será bajo la presidencia de su jefe.

Y si los trastornos del país no interrumpen el turno de los partidos, y con él la situación general de las cosas, al Gobierno del señor Sagasta le sustituirá el Gobierno del señor Silvela.

La situación intermedia en que se ha pensado, y los partidos nuevos que se proyectan dentro de la Monarquía, no son más que una ilusión.»

NOTICIAS

De las islas:

Ibiza

El día 23 empezará en la iglesia de Santo Domingo una solemne novena consagrada al Santo Cristo del Cementerio, terminando el día 2 de octubre.

Todos los días desde las cinco y media de la mañana, durante una misa, se rezará el Santo Rosario y la novena con sermón para los que no puedan asistir á los ejercicios de la tarde.

A las ocho misa solemne á intención de la persona ó corporación que costea los cultos del día y por la tarde á las seis se rezará el Santo Rosario, siguiendo el sermón, y terminando con la novena cantada.

Los sermones y pláticas matinales están á cargo de los Rvdos. PP. Juan M. Solá y Luis Perelló, de la compañía de Jesús.

El número de sacos de almidón embarcados por el vapor correo fué de 400 y de veinte toneladas la cantidad de harina que se llevó el mismo buque.

Son esperados en esta dos ó tres vapores, de bastante porte todos, que vienen con objeto de tomar cargamento de sal.

19 de Septiembre de 1898.

De la capital:

A causa de recibir con retraso los telegramas, nuestra edición de la tarde de ayer no alcanzó á los suscriptores de los pueblos, por lo que repetimos dichos telegramas en la cuarta página de esta edición, con objeto de no restar lectura al periódico.

Los peritos y testigos que han intervenido en las causas vistas ó suspendidas en esta Audiencia durante el presente mes, pueden pasar por sí ó por persona autorizada, por la Secretaría de gobierno de la misma, todos los días laborables hasta el diez y siete de Octubre próximo de diez á doce de la mañana para recoger sus alcañices.

Ayer por la mañana terminaron en el Instituto Provincial de 2.ª Enseñanza, los exámenes de Geografía.

Para esta mañana están señaladas las de Historia de España, Historia Universal y Agricultura.

El señor Alcalde en vista del excesivo calor que continua haciendo ha aplazado la apertura de las Escuelas Públicas de Palma y su término, hasta el día 1.º de Octubre próximo.

Sabemos que el sábado próximo, tendrá efecto en el caserío del *Pont d'Inca* la inauguración de la tómbola organizada por varios veraneantes en el expresado caserío, cuyos beneficios se aplicarán á la terminación de las obras de la nueva iglesia.

Al acto de la inauguración están invitadas las autoridades de Palma, debiendo amenazarlo la banda del regimiento regional de Baleares número 1.

Ayer por la tarde se embarcó para Barcelona el Administrador gerente del «Sindicato Barcelonés, para el consumo de cerdos» don Jaime Cussó Manrell, el cual se despidió de nosotros en un atento B L M.

Le deseamos un feliz viaje.

Ayer noche á las ocho fondeó en este puerto el yatch de recreo francés *Gabriela*, procedente de Marsella con cuatro días de navegación.

El vaporcito *Cabrera* ha fondeó en nuestro puerto ayer mañana á las once, procedente de la isla de Cabrera.

El vapor *Cataluña* llegó también á nuestro puerto ayer mañana á las once y media, procedente de Alicante é Ibiza, con la correspondencia y 20 pasajeros entre ellos don Eugenio Molina, don Fernando Alzamora y el director de la Isleña Marítima don Sebastián Simó.

Entre la carga se contaba 714 sacos de almidón y ocho cabezas de ganado vacuno.

Leemos en el *Diario Oficial* del Ministerio de la Guerra que el escribiente de nuevo ingreso en el Cuerpo Auxiliar de oficinas militares don Miguel Salgado Horrach, procedente del Regimiento Regional de Baleares número 1, pase al Cuartel general del tercer cuerpo de ejército, en el que debe cesar un escribiente temporero.

En el Colegio de PP. Agustinos de esta ciudad se abrirán las clases del próximo curso, el día 1.º de Octubre.

Los señores alumnos deberán matricularse en la Secretaría del Colegio antes del 30 del mes corriente.

Los que hayan cumplido 14 años de edad necesitan presentar las respectivas cédula personal para ser matriculados.

Se admiten en dicho Colegio alumnos *Internos, Mediopensionistas y Permanentes* para la 1.ª y 2.ª enseñanza, y también *Externos* para la Primaria Elemental y Superior.

Ayer por la tarde fueron severamente amonestados por los inspectores de policía dos sujetos que habían promovido un fuerte escándalo en la vía pública.

El vapor *Lulio* llegó ayer á Barcelona á las cinco y media de la mañana, procedente de Sóller.

En vista de un expediente instruido á instancia del Ayuntamiento de Son Servera, reclamando el abono de una cantidad que alcanza por recargo municipal sobre la contribución de inmuebles, cultivo y ganadería, correspondiente al primer trimestre del año económico de 1895 á 96, el señor Delegado de Hacienda de esta provincia, en providencia del día 17 del actual, ha dispuesto que el Ayuntamiento de Capdepera reintegre en el plazo de cinco días la suma de 656'34 pesetas que resulta haber percibido demas.

El recaudador de contribuciones de la segunda zona de Inca, ha señalado los días que á continuación se expresan, para la cobranza de la contribución territorial é industrial, correspondiente al primer trimestre del año económico actual, en los pueblos siguientes: Sineu del día 21 al 25 del actual; Santa Margarita del 5 al 10 de Octubre; Muro del 16 al 22 y María del 28 al 31.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Petra, haber detenido á un individuo, presunto autor de haber inferido una herida con una piedra á la cabeza de un vecino.

La del puesto de Artá, puso á disposición del Juez municipal de la misma, á dos sujetos que habían reñido en la plaza pública de aquella villa, resultando ambos con varias contusiones de carácter leve.

Por el Juez de primera instancia de este partido, se saca á la venta en pública subasta, una pieza de tierra procedente del predio *Galdent*, justipreciada en 4 000 pesetas.

El remate tendrá efecto el día 15 de Octubre próximo á las once de la mañana, en los estrados de dicho juzgado.

Anteayer se cometió un robo en una casa de la calle de Feliu, consistente en un cordoncillo de oro con una cruz del mismo metal, una sortija y un bolsillo de plata con tres monedas de á una peseta.

La guardia municipal, está practicando las pesquisas necesarias en averiguación del autor ó autores del hecho.

Se nos dice también que han sido sustraídos de la casa de comida conocida con el nombre de *Can Gasparó*, unos pantalones, una camisa, un sombrero y un monedero que contenía 0'45 céntimos de peseta.

El teniente de alcalde señor Bauzá, impuso una multa de quince pesetas, á un individuo que el domingo último promovió un fuerte escándalo en el caserío de La Soledad.

Por igual motivo, fueron también castigados con otra multa de 2'50 pesetas cada una, dos mujeres vecinas del arrabal de Santa Catalina.

El *Boletín Oficial* de la provincia, correspondiente al día de ayer, publica la exposición y el Real decreto, aprobando la reforma de la segunda enseñanza, propuesta por el ministerio de Fomento, cuya distribución de cursos conocen ya nuestros abonados.

Ayer por la mañana se reunió en sesión ordinaria la Comisión provincial, siendo presidida por el señor Gobernador de la provincia.

En ella se ocuparon los señores diputados de las gestiones que repetidas

veces [ha] llevado á cabo la Corporación para conseguir del Gobierno la declaración de puertos francos para todos los de esta provincia, sin que hasta ahora haya podido conseguir nada en pro de la forma que tantos beneficios reportaría á nuestro comercio.

Para facilitar dichas gestiones, ha solicitado de los respectivos centros, datos exactos acerca de la recaudación de Aduanas en el último quinquenio, los cuales tiene ya en su poder.

Desde hoy quedará abierta en la Academia de Contabilidad—Danús, 1, 2.º,—que desde hace años dirige nuestro buen amigo don Manuel Cirer, la matrícula para las clases que se dan en dicho establecimiento.

Dáse como seguro que el próximo octubre trabajará en el Teatro Circo una compañía de zarzuela en la que figurarán las tiple Pepita Alcaicer y Julia Gómez y los actores señores Montero Quero y Coll.

Llamamos la atención de la autoridad á quien corresponda, acerca del mal estado en que se encuentra el piso del camino vecinal que desde el sitio conocido por la *Punta* del caserío del Secar del Real, conduce á aquella Establiment, lo cual hace difícil el tránsito de carruajes por aquel sitio.

Ayer por la mañana un muchacho de unos doce años de edad, tiró una piedra á otro, en la calle de Colón, rompiendo el cristal del mostrador de la zapatería del señor Salas, cuyo valor era de 35 pesetas.

El referido muchacho fué detenido por la guardia municipal y conducido por orden de la alcaldía al depósito de Capuchinos.

Esto demostrará una vez más á nuestras autoridades, la necesidad que existe en Palma, de que se dicten medidas energéticas encaminadas á evitar los abusos que viene cometiendo la chiquillería, contra la cual venimos protestando diariamente.

El vapor *Beller*, salió á las seis de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Barcelona, llevándose la correspondencia, sesenta y cinco pasajeros y carga varia.

Entre los pasajeros embarcados á bordo de dicho buque figuraban el teniente coronel de Administración militar, don Leonardo Moragues, el Padre Antelmo Moreno, agustino, y don José Balaguer, músico mayor de la banda del Regional núm. 1.

A las cinco de la tarde de ayer fondeó en nuestro puerto el vapor *Isleño*, procedente de Marsella, siendo portador de seis pasajeros y unos 700 bocoyes vacíos.

Uno de los últimos números de la *Gaceta* de Madrid, llegados á esta capital, publica una Real orden del Ministerio de Fomento, disponiendo que las matriculas de primer año, que para el curso próximo se hubiesen hecho efectivas en los Institutos de segunda enseñanza antes de la promulgación del Real decreto de 13 del corriente, se consideren aplicadas al grupo de asignaturas de primer curso, sin necesidad de que por parte de los interesados se haga gestión alguna ni tampoco hayan de devengar nuevos derechos.

La corrida de toros que debía celebrarse el domingo se ha aplazado esta hasta el de la semana próxima 2 de Octubre.

Bibliografía

El *Album Salón*, el semanario ilustrado en colores de más altos vuelos que ha aparecido en España, continúa su campaña de perfeccionamiento y á no dudarlo puede ya competir con ventaja con las revistas extranjeras.

Con una impresión esmeradísima, artísticas y elegantes orlas adornando la lectura se presenta el número correspondiente al 16 de Septiembre.

Los grabados de colores están bien ejecutados. Acompaña al presente número la pieza musical *Zoraida*, por Cándido Orensé.

Tan importante revista se vende al precio de una peseta ejemplar.

Barcelona Sport, ilustra su último número con el retrato del campeón José Coterilla.

Su lectura es una extensa información de sports.

La Caza Ilustrada publica noticias, detalles, cuentos, anécdotas, todo referente al arte cinegético.

Con el título de *Elas* viene publicando *España Artística* los retratos de las artistas más celebradas. En el último número ocupa este lugar preferente la dama joven Gloria Cayol.

Publica el retrato también del bajo cómico Enrique Lloret y Bellido.

Los datos acerca teatros y compañías son completos.

Lo que atrae más la atención en la revista el *Gato Negro* es su portfolio de artistas españolas.

El último comprende los retratos de Eugenia Samper, Rosa Arnal, Carmen Ortega y el de nuestra paisana la contralto Isabel Riera.

La lectura es amena e ilustrada. De venta este semanario en casa de don Pedro Espin, Conquistador 32.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta-Horas
Continuarán en Santa Eulalia, á las seis se expondrá el Santísimo; á las diez se cantará la tercera y enseguida la misa mayor, á las cuatro y media de la tarde tendrán lugar los actos de coro y la meditación y despues la solemne reserva.

Otras funciones
En San Jaime, al anoecer, se hará un piadoso ejercicio dedicado á la agonía del Redentor.

Visita á la Corte de María
A la Virgen del Amor Hermoso, en San Cayetano.

Al público en general

El «Centro de Anuncios», de Juan González, situado en la calle de la Luz, número 21, queda desde el día 20 instalado en la Plaza de Sta. Eulalia, número 10, lo que se hace saber al público y Comercio en general para su conocimiento.

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	60 00
Cambio Mallorca.	3 00
Fomento Agrícola.	62 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	41 00
Alumbrado por Gas.	81 00
Salinas de Ibiza viejas.	220 00
Salinas de Ibiza nuevas.	200 00
La General Mallorquina.	09 00
Bonos Municipales.	30 50
La Islaña Marítima.	49 00
B. de P. y Caja de Ahorros.	0 00
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 20 de Septiembre.	
Interior.	59 20
Exterior.	67 20
Amortizable.	68 50
Cubas 1886.	69 90
Cubas Nuevas 1890.	53 90
Banco de España.	399 00
Tabacos.	228 00
Francos.	56 00
Libras.	39 40

Boletín metereológico

Día 20 á las 9 de la mañana

Barómetro	765 5 mm.
Termómetro seco	25 4 g. ct.
Máxima al sol	38 6
Máxima á la sombra	27 8
Mínima á cubierto	18 6
Mínima á descubierto	16 4
Dirección del viento	N. E
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas.	5 8 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas.	195 00
Lluvia en 24 horas	00 00 mm.
Evaporación en 24 horas	8 8
Humedad á las 9	59
Ascenso del barómetro en 24 horas	0 0
Descenso del id. en id.	1 5

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 18 de Septiembre de 1898.

Existencia de ayer	Entrados	Salids.	Fallecidos	Quedan
297	1	3		295

Sociedades y Corporaciones
Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia
Habiéndose presentado don Miguel Segura y Aguiló y doña María Morlá

y Ferragut á cuyo favor se expidieron las libretas de esta Caja de Ahorros números 749 y 6092 respectivamente, en solicitud de que se les expida un duplicado de dichas libretas las cuales manifiestan haber extraviado, se hace público por medio de este periódico á fin de que cuantas personas se crean con derecho á formular alguna reclamación lo verifiquen en estas oficinas dentro el plazo de 8 días á contar desde esta fecha.

Trascurrido el plazo citado quedarán nulas y sin valor alguno dichas libretas expidiéndose á favor de los interesados el duplicado que tienen solicitado.

Palma 20 Septiembre de 1898.—El Vocal de turno, Ignacio Vidal y Benasar.

Banco Hispano Colonial

Obligaciones Hipotecarias del Tesoro de Filipinas.

Serie B.

QUINTO SORTEO DE AMORTIZACIÓN

Anuncio.—Celebrado en este día, con asistencia del Notario don Francisco de Sales Maspons y Labrés, el quinto sorteo de amortización de las Obligaciones Hipotecarias del Tesoro de Filipinas, Serie B, según lo dispuesto en el artículo 2.º del Real Decreto de 28 de Junio de 1897, y Real orden de 2 del actual han resultado favorecidas las dos bolas números 243 y 415.

En su consecuencia, corresponde la amortización á las 200 Obligaciones de la Serie B, números 24.201 al 24 mil 300 y 41.401 al 41.000.

Lo que, en cumplimiento de lo dispuesto en el referido Real Decreto, se hace público para conocimiento de los interesados.

Barcelona 15 de Septiembre de 1898.—El Secretario general, Aristides de Artífano.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgado.

Nacimientos: Día 18.—Varones 1.—Hembras 0.

Matrimonios: Día 18.—Ninguno.

Defunciones: Día 18.—Petrona Riera Mesquida, casada, 36 años, c. de Botones, cardiopatía.—Baltasar Pociu Calafat, soltero, 12 años, Coll d'en Rebas, meningitis.—Miguel Manresa Alemany, casado, 39 años, Hostalets, diabetes.—Catalina Fiol Palou, soltera, 30 años, c. de Campaner, tuberculosis pulmonar.—Mariano Serra Palerm, viudo, 72 años, hospital.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Algo cargada, hay cirro-stratus.

Id. del horizonte.—Calimoso.

Dirección del viento.—Flojo del tercer cuadrante.

Estado de la mar.—Apenas rizada.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Cuando el orto el cielo y horizonte estaban despejados, llana la mar, el nivel de las aguas regular y soplaban al N. la ventolina. A las ocho se quedó calma, á las diez y media quedó entablado el embate, continuaba sin alteración á medio día. En el curso de la tarde hubo poco viento, inclinándose algo más al O. al aproximarse al ocaso.

Noticias.—Entraron los vapores durante su mañana yatch francés *Gabriella* de Marsella, *Cataluña* de Ibiza y Alicante, *Cabrera* del puerto de su nombre y á la tarde el *Iseño* de Cette. Salieron el *León de Oro* para Sóller y el *Bellver* para Barcelona. También salieron los veleros pallebot *Lince* para Cartagena y el laud *Juanito* para Ibiza.

Buques fondeados: Día 20.—Vapor francés *Gabriella*, de 36 ton., de Marsella.—Laud español *San Sebastián*, de 13 ton., de Valencia.—Vapor español *Cataluña*, de 662 ton., de Alicante é Ibiza.—Vapor español *Cabrera*, de 38 ton., de Cabrera.—Vapor español *Iseño*, de 314 ton., de Marsella con escala en Cette.—Vapor español *Constante*, de 13 ton., de Sóller.

Buques despachados: Día 20.—Vapor español *Bellver*, de 788 ton., para Barcelona.—Vapor español *Unión*, de 401 ton., para Ibiza y Valencia.—Polacra goleta española *Virgen del Mar*, de 46 ton., para Aguilas.—Polacra goleta española *María*, de 72 ton., para Barcelona.—Laud español *San Antonio*, de 49 ton., para Valencia.—Balandra española *Carmelo*, de 72 ton., para Mazarrón.

Matadero: Día 20.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 0.—Vacas, 6.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneas, 2.—Carneros, 0.—Ovejas, 16.—Borregos, 0.—Corderos,

70.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabriles, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.—Total, 94.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Un nombramiento

Madrid 20 á las 9'20 m.
Tánger.—Se ha teleografiado al señor Ojeda, que se encuentra en Salmar, el nombramiento de Secretario de la comisión de París.

Suspenderá la misión que llevaba y regresará seguidamente.

Documentos

Madrid 20 á las 9'30 m.
Además de los documentos remitidos ya al Consejo Supremo de Guerra para juzgar las capitulaciones de Manila y Santiago, le serán enviados también el parte oficial en que Blanco daba cuenta de la rendición de Santiago y el informe del mismo general acerca del asunto.

Propósitos de Cánovas

Madrid 20 á las 10 m.
El señor Duque de Tetuán en una interview celebrada recientemente, ha declarado que jamás el señor Cánovas del Castillo hubiera ido á la guerra con los Estados Unidos.

Por el contrario dice que hubiera continuado las negociaciones políticas para evitar la lucha armada con un pueblo poderoso, colosal y formidable, llevándolas de modo que hubiera evitado la afrenta del ultimatum.

Revista

Madrid 20 á las 11 m.
La *Gaceta* de hoy publica una Real orden disponiendo que la revista de los individuos comprendidos en los artículos 236, 237 y 238 del Reglamento para el reclutamiento y reemplazo del ejército, se verifique en los meses de Octubre y Noviembre próximos.

Lotería Nacional

Madrid 20 á las 11'15 m.
En el sorteo celebrado hoy han salido premiados los siguientes números:
Con 140.000 pesetas.
El número 14.621, despachado en Vendrell.
Con 50.000 pesetas
El número 7.789, despachado en Córdoba.
Con 20.000 pesetas
El número 20.579, despachado en Madrid.
Con 4.000 pesetas
El número 9.700, despachado en Reus; el 2.191, en San Sebastián; el 9.978, en Barcelona; el 11.748, en Valencia; el 2.256, en Gijón; el 3.929, en Salamanca; el 22.867, en Barcelona; el 24 mil 753, en Cadiz; el 9.417, en Barcelona; y el 13.262, en Valencia.

Sagosta-Visitas de atención

Madrid 20 á las 1'30 t.
El señor Sagasta considera que tanto las declaraciones del duque de Tetuan como las del señor Silvela, demuestran que van corriendo en busca del poder. Parecenme, ha dicho, que uno y otro van despistados.

Varios jefes regresados de Cuba han visitado á S. M. la reina. También ha subido á cumplimentarla el general Calleja.

El general Pando sigue enfermo.

Los rebeldes en Manila

Madrid 20 á las 4'45 t.
En Manila los rebeldes continúan fortificándose.

Los jefes de las provincias mantienen independientes de Aguinaldo, aunque continúan remi-

tiéndole los tesoros robados á los conventos.

Los españoles en Cuba

Madrid 20 á las 4'45 t.
Dicen de la Habana que en Guines la situación es tristísima.

En toda la isla de Cuba las guarniciones españolas están reducidas á conservar las posiciones.

En todas partes dominan las bandadas de rebeldes, que lo devastan todo.

Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada
TELEGRAMAS
Detenido

Madrid 20 á las 7'40 n.
Telegrafían de Oporto, que ha sido detenido en dicha ciudad el coronel de caballería español don Ubaldo Romero Quiñones de ideas exaltadas.

El señor Sagasta me ha dicho que ignora tal detención.

Desde Washington

Madrid 20 á las 7'40 n.
Washington.—El secretario militar de Mr. Mac-Kinley, ha telegrafiado á California, ordenando que se preparen de cinco á seis mil hombres para embarcarse con destino á Manila.

Se desmiente que hayan surtido complicaciones entre los tagalos y los yankees, añadiéndose que están en perfecta inteligencia el general Otis y Aguinaldo.

Llegada de tropas á Nueva York
Madrid 20 á las 7'45 n.

Comunican de Nueva York que ha llegado á dicha capital procedente de Cuba, el regimiento de voluntarios núm. 71.

De los mil hombres que lo componían sólo hay trescientos útiles, y éstos apenas podían andar.

Una noticia

Madrid 20 á las 8 n.
Coruña.—Ha fondeado en este puerto el vapor *Notre Dame de la Salud*, conduciendo 322 pasajeros para la Coruña y 583 para Santander.

Además conduce 55 soldados, 26 oficiales y el general Salcedo con sus ayudantes.

En el Consejo

Madrid 20 á las 9'15 n.
> > 9'20 >
> > 9'25 >

En la sesión del Consejo de hoy, se discutieron y aprobaron las instrucciones á los cuales deberán sujetarse los individuos que componen la Comisión que ha de ir á París, para ultimar los detalles de la paz.

Los ministros se muestran reservadísimos acerca del contenido de las mismas.

El señor Sagasta dió lectura á un telegrama del Gobernador de Santander, participando que el vigía de aquel puerto había puesto la señal de hallarse á la vista, el barco que conduce al almirante Cervera, el cual no desembarcará hasta mañana al amanecer.

Durante el Consejo, el general Correa ha recibido un pliego urgente que según se dijo contenía varios telegramas de Filipinas, dando cuenta que han llegado á Manila los oficiales prisioneros libertados por los rebeldes.

Añadiendo además que en los Hospitales existen numerosos enfermos.

El general Correa ha dicho que no había recibido tal telegrama.

El señor Romero Girón leyó también otro despacho del general Macías, en el que refleja los trabajos llevados á cabo por la Comisión encargada de la evasión de la isla.

En él da á entender que los yankees reclaman la evacuación inmediata del ejército.

La Comisión española que debe ir á París, saldrá el día 25.

El domingo próximo llegará á Londres la comisión americana.

Noticias de Manila

Madrid 20 á las 9'45 n.
Londres.—Telegrafían de Manila, que la situación de los españoles es bastante grave.

Añade el despacho que 11.000 de los capitulados acampan en las iglesias.

También acampan en la población, los individuos que componen la guarnición americana.

La suicidad y el abandono en que se halla la población hacen que aumenten de una manera rápida las enfermedades tifoideas.

Los prisioneros de Cavite, dice el despacho, carecen de alimento.

El general Augusti

Madrid 20 á las 10'15 n.
San Sebastián.—Con el expresado esta tarde pasaron á Madrid el general Augusti con su familia.

En la estación, han acudido á despedirle su hijo y muchos de sus amigos.

Su señora ha desmejorado algo en su estado de salud.

Noticias de Londres

Madrid 21 á la 1 m.
Londres.—Telegrafían de Manila que uno de los prisioneros españoles, heebó veneno en la comida del cabecilla Aguinaldo y que cuando éste la probó, murió en el acto.

La noticia necesita confirmación.

Mencheta

Colegio Castellano

San Miguel 30—Palma
Director: Jerónimo Castaño Lull, Maestro Normal y Bachiller.
Se da la 1.ª enseñanza superior con todo el alcance que las recientes disposiciones oficiales exigen para el ingreso en los Institutos desde el año próximo.
Desde 1.º de Octubre se admitirán alumnos de 1.ª enseñanza como medio-pensionistas.

Almacenes Montaner

Sindicato 2 á 10 y Milagro de 1 á 11
Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

SASTRERIA Y CAMISERIA

Temporada de Otoño (Invierno).
Se han empezado á recibir algunas partidas de géneros para dicha temporada y continuamente se irán recibiendo más.

Hay grandes cantidades de **ROPA BLANCA** de todas clases lo mismo para servicio interior que para mesa.

Para obtener buenos géneros á precios *fabulosamente reducidos* es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayor surtidos.

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro de 1 á 11

Academia de Música

Dirigida por el profesor don B. Torres
Por disposición del señor Director queda abierta la matrícula para las clases de esta Academia que comenzarán el 1.º de Octubre próximo.
Palma 17 de Septiembre de 1898.—El Secretario, Francisco de P. Arias.

Academia preparatoria

para el año de ampliación, de Medicina, Farmacia, Ciencias, Filosofía y Letras y Derecho (primero, segundo y tercer curso).

Siete años de brillantes resultados
Bajo la dirección de **Don Jaime Domenech-Sol, 55**

B. nos de la calle de San Sebastián, número 18.
Quedarán cerrados definitivamente el domingo 2 de Octubre del corriente año.

NOTICIAS

de la segunda edición de ayer

TELEGRAMAS

Rennión de la comisión de París

Madrid 19 a las 1 t. (Recibido el 20 a las 8 m.)

A las seis de la tarde se celebró consejo de ministros.

Mañana se reunirán en casa del señor Montero Ríos los individuos que componen la comisión de París, en donde se les comunicará las instrucciones que ha redactado la ponencia.

El gobierno ignora el objeto de la venida del general Pando.

Llegada del "San Ignacio,"

Madrid 19 a las 4 t. (Recibido el 20 a las 10 m.)

Ha llegado a la Coruña el trasatlántico San Ignacio de Loyola.

Fallecieron en la travesía 123 individuos.

Conduce 1389 repatriados.

Ha empezado el desembarco.

Los pasajeros graves pasan de 300.

Interview con Aguinaldo

Madrid 19 a las 4'45 t. (Recibido el 20 a las 10 m.)

En una interview que el corresponsal de la agencia Reuter ha celebrado con el cabecilla Aguinaldo, entiende éste que la única forma de gobierno para las Filipinas es la república independiente.

En la asamblea de Malolos los filipinos rechazaron la intervención mixta de España y los Estados Unidos.

Tormenta

Madrid 19 a las 6 t.

En Huelago (Granada) una tormenta destruyó ochenta y cinco casas y gran número de cosechas.

Las pérdidas han sido muy considerables.

Algunas piedras del granizo pesaban dos libras.

También ha causado grandes destrozos en el pueblo de Montejuar.

El general Augustí

Madrid 17 a las 7 n. San Sebastián.—Espérase que mañana llegará el general Augustí.

Es probable que se detenga a Vitoria para dejar a su familia, continuando después el viaje a Madrid.

A flote.-Pidal y Silvela

Madrid 19 a las 10 n.

Telegrafían al Times que se ha desistido de poner a flote el crucero Cristóbal Colón, pues los norteamericanos sólo aprovecharán el casco del crucero Infanta María Teresa.

Los conservadores que han regresado de Avila, dicen que el señor Pidal está conforme con las declaraciones del señor Silvela.

Consejo de ministros

Madrid 19 a las 11 n.

En el consejo de ministros se ha leído las instrucciones que se han de dar a los comisionados de París.

Cada ministro se ha llevado un ejemplar para estudiarlo.

Mañana se reunirá nuevo consejo en el cual se aprobarán dichas instrucciones.

También se ha ocupado de la repatriación empezando por Puerto Rico, para lo que se necesitarán cuatro trasatlánticos.

Muchos españoles piden repatriarse a cargo del Estado.

Se ha acordado concederle a los que tengan derecho.

Para la repatriación de las fuerzas de la isla de Cuba, se enviarán todos los trasatlánticos, los cuales harán varios viajes.

La repatriación de Puerto Rico comenzará el 15 de Octubre próximo.

Ampliación del consejo

Madrid 20 a las 3'40 m.

3'40

En el consejo se leyeron telegramas de los generales Blanco y Macías dando cuenta de las condiciones de la evacuación.

El general Blanco y el gobierno insular discrepan.

Es probable que sobrevenga la crisis.

El general Ríos participa que la insurrección va extendiéndose por las Visayas y consulta el plan de reformas.

Estas se han aplazado hasta conocer los acuerdos de las comisiones de París.

Se ha acordado por R. O. el pago del cupón del mes de Octubre, fundándose en que todavía ejercemos la soberanía y cobramos las aduanas de la isla de Cuba.

Se ha prohibido a los marinos ir a recibir corporativamente al contralmirante Cervera.

Se ha rebajado la mitad de la condena a los penados que se han batido en las colonias.

Se leyeron las instrucciones de París.

Se examinarán en el consejo que se celebrará hoy.

El ministro de la guerra, general Correa ha participado que el general Pando le ha entregado unos apuntes del general Blanco referentes a la situación y el porvenir de la isla de Cuba.

Teneduría de Libros y Caligrafía

Los profesores Jaime y Joaquín Ferrer abrierán las clases de Teneduría de Libros y Caligrafía el día 1.º del próximo mes de Octubre en la Plaza de San Antonio, número 17, 2.º

Las horas de clase serán de 6 a 7 de la tarde y de 7 a 8 y de 8 a 9 de la noche. También admitirán lecciones a horas convencionales.

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

ALIVIO INSTANTANEO TOS CURADA EN 12 HORAS

No contienen opio ni morfina.—2 pesetas franco en todas las buenas farmacias

La medicación Sulfurosa a domicilio

FOR LAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas etc.—Frascos: 8 pesetas.—Ignacio Portera Aguilá, calle de la Boquería.

TRATAMIENTO DE LA DIABETES

PREPARADO POR

J. TORRENS FARMACÉUTICO

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditados por un reconstruyente sobradamente suéctico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada Diabetes.

Es de un sabor fresco y gusto sumamente agradable y sale mezclada con agua, calma instantáneamente la intensa sed de los diabéticos.

Depósitos:

En Palma: Centre Farmacéutico.—En Barcelona: Sociedad Farmacéutica Española y Farmacia del doctor Pina, Pina del Pino, 6.—En Sóller: Farmacia de J. Torrens.

NO MAS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el ENOLATURO PADRO, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas e infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas e externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El ENOLATURO PADRO cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El ENOLATURO PADRO constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Arochena, Pasticos y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al ENOLATURO PADRO.

Depositarlo en Palma—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Charterá, número 2, y en todas las farmacias.

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas Cuevas del Drach

y visita al lago de los FRANCÉSSES descubierto por Mr. E. A. Martel-1896-en el término de Manacor

IDA Y VUELTA EL MISMO DIA

Precios de entrada á las mismas

De una hasta cinco personas, 7 50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1,50 pesetas.

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 81, Manacor.

Imprenta de Amengual y Muntaner

Islena Marítima

Servicio de itinerario fijo combinado entre los puertos de Alicante, Palma, Cetta y Marsella. El vapor

CATALUÑA

saldrá de este puerto á mediados de la próxima semana, á las 6 de la tarde, para

MARSELLA

Admitiendo desde hoy carga y pasaje para los citados puertos.

Despacho: Oficinas de la Islena Marítima.

NOTA.—Se recomienda á los señores Cargadores se sirvan tener la carga sobre muelle por lo menos 48 horas antes de la señalada para la salida, procurando quede desechada de Aduanas el día antes, pues de no hacerlo así, no podrá embarcarse.

OTRA.—La Islena Marítima y á partir de hoy recibe la mercancía tan luego como llegue sobre el muelle.

Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

Mes de Septiembre

Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pañol.—Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.

El 10 de Cádiz, vapor «Montserrat», capitán Deschamps, para Puerto Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

Solo se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Santander, vapor «Reina María Cristina», capitán Casquero, para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Isla de Panay», capitán García, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los literales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.

Solo se admite carga hasta el día 22.

Línea de Filipinas.—El 10 de Barcelona, vapor «Buenos Aires», capitán Grau, para Port Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.

No se admite carga la víspera de la salida.

Línea de Fernando Pó.—El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Larach» capitán Piá, para Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Servicio de Africa: Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor «Rabat», capitán Ibargaray, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Laracha, Rabat, O salencia, Mazgán y Mogador.

Servicio de Tangar.—El vapor «Joaquín del Piélag», sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz, los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

LA PAJARITA

ANTIGUA CASA MULET FUNDADA EN 1834

SAN NICOLÁS, 6

CHOCOLATES Y COMESTIBLES FINOS

CAFÉS TOSTADOS DIARIAMENTE

SERVICIO A DOMICILIO

Todo género que salga malo se cambia ó se devuelve su importe.—

Para Bodas, Bautizos y Sacros, serviremos rico sustido de botillería y otros admitiendo después por todo su valor los que no se hayan despachado.

J. MULET Y COLL

SAN NICOLAS, 6

Hotel Bustamante (Mahón)

Precios desde 3 pesetas, mesa confortable, limpieza y buenas habitaciones.

English spoken

Academia

DE 1.º Y 2.º ENSEÑANZA

A CARGO DE DON JUAN GIL Y AMENGUAL

Maestro de 1.º enseñanza y Bachiller

Sol, 38-2.º

Desde el 1.º del actual quedan abiertas las clases de 1.º enseñanza, y en 1.º de Octubre se reanudarán las de 2.º.

Se admiten alumnos permanentes y externos.

La matrícula queda abierta en el establecimiento donde se darán toda clase de detalles

de 8 á 12 mañana y de 2 y media á 7 tarde

PARA PONCE

Saldrá de este puerto para el de

PONCE

del 20 al 25 del actual, el bergantín goleta

URBANA

capitán don Miguel Vaquer.

Admite un resto de carga á fl. te.

Para informes y despachos: B. Estela, Marina 62, (frente al corral de Caballería.)

Vivero de viña americana

Sebastián Meliá

Premiado con medalla de oro, por ingertos sobre americana en la Exposición agrícola de Manacor.

Porrerías, calle de R. Lull, número 12

Es el vivero más antiguo de Mallorca; hay en él 100 000 barbos disponibles para trasplantar de 0 60 á 1 00 metro de recia del mismo año, de las variedades que han dado en Mallorca mayor resultado, la mayor parte RUPESTRIS LOT.

Precios muy económicos

¡¡OJO!! Ojo con la buena elección que de ella dependen los productos que buscamos.

La polacra goleta

SILFIDE ISABELITA

Saldrá para MARSELLA del 30 al 5 del próximo mes. Admite un pico de carga.

Para informes en la Agencia de Salom y Rollan.

Para alquilar

Una casa de buenas condiciones, agua de fuente y de pozo, terrados y jardín.

En caso necesario puede adicionarse tanto local como se desee. Paz, 10-2.º informarán.

Se alquila

en la calle de Teresas, número 9, un tercer piso muy espacioso y de muchas comodidades; una cochera y un local á propósito para almacén. Informarán en el piso principal.